



**KANTON
LUZERN**

Justiz- und Sicherheitsdepartement
**Dienststelle Militär, Zivilschutz
und Justizvollzug**
Abteilung Zivilschutz

Facts & Figures 2023



zivilschutz.lu.ch

1. Facts & Figures der Abteilung Zivilschutz 2023

Kantonales Recht

Das Bundesgesetz über den Bevölkerungsschutz und den Zivilschutz (BZG) wurde mit einer Totalrevision angepasst und per 1. Januar 2021 in Kraft gesetzt. Das hatte auch Auswirkungen auf das kantonale Gesetz über den Bevölkerungsschutz und das kantonale Gesetz über den Zivilschutz. Diese Erlasse wurden deshalb auf das BZG abgestimmt und die Gelegenheit wurde genutzt, die Bestimmungen auf ihre Zweckmässigkeit und auf Lücken zu überprüfen.

Das Parlament hat sich im 2. Quartal 2022 mit den gesetzlichen Grundlagen auseinandergesetzt und diese in zweiter Lesung deutlich gutgeheissen. Die Gesetzesänderungen sind somit am 1. Januar 2023 in Kraft getreten.

Neue Zivilschutzorganisationen Nord-West (ZSO Nord-West)

Im Zusammenhang mit den erwähnten Gesetzesänderungen und im Hinblick auf die kommenden Herausforderungen haben sich die Zivilschutzorganisationen Region Entlebuch, Napf, Wiggertal und Region Sursee zusammengeschlossen. Der von 48 Vertragsgemeinden unterzeichnete Gemeindevertrag wurde am 23. Mai 2022 vom Justiz- und Sicherheitsdepartement genehmigt. Die ZSO Nord-West ist seit dem 1. Januar 2023 operativ tätig.

Sollbestand im Kanton Luzern

Aufgrund der Gründung der ZSO Nord-West beträgt der Sollbestand im Kanton Luzern ab 1. Januar 2023 neu 2'271 Angehörige des Zivilschutzes (AdZS).

Ausbildung und Einsatz

Im Ausbildungszentrum Sempach (AZ Sempach) absolvierten 2023 insgesamt 888 (Vorjahr 729) Anlassteilnehmer eine Aus- oder Weiterbildung. Die 4'265 (Vorjahr 3'493) Teilnehmertage teilen sich in Grund-, Kader- und Spezialisten-Ausbildungen sowie Weiterbildungs- und Wiederholungskurse auf.

Im Kanton Luzern wurden insgesamt 18'788 (Vorjahr 21'083) Dienstage abgerechnet. Davon entfielen 1'103 (Vorjahr 583) zu Gunsten der Gemeinschaft und 496 (Vorjahr 3'687) Dienstage wurden für Katastrophen- und Notlageeinsätze aufgewendet.

Energie Mangellage

Mit Blick auf einen möglichen Energieengpass in den Wintermonaten 2022/2023 wurden umfassende Vorbereitungen getroffen. So wurde beispielsweise die Notstromversorgung des Ausbildungszentrums Sempach auf Vordermann gebracht, das Business Continuity Management (Betriebskontinuitätsmanagement) angepasst und die Treibstoffversorgung des Zivilschutzes bei einem Stromausfall sichergestellt.

Flüchtlingswelle

Mit dem Regierungsratsbeschluss (RRB) vom 23. Mai 2023 wurde der Kantonale Führungsstab (KFS) aus dem Einsatz zur Bewältigung der Notlage in der Unterbringung von Geflüchteten entlassen. Die weitere Bewältigung der Notlage wurde der Dienststelle Asyl- und Flüchtlingswesen (DAF) und den Zivilschutzorganisationen übertragen. Bis Ende 2023 wurde die Anlage (Geschützte Sanitätsstelle) Dagmersellen in Betrieb genommen und die Anlage Schötz vorbereitet.

Einsätze Grossereignis, Katastrophen- und Notfall

Im Mai 2023 unterstützte die ZSO Pilatus die Feuerwehr bei einem Wohnhausbrand an der Friedenstrasse in Luzern mit 8 Diensttagen. Im Juni 2023 unterstützte die ZSO Emme die Feuerwehr bei Wohnhausbrand in Emmenbrücke mit 21 Diensttagen. Im August 2023 unterstützte die ZSO Nord-West die Feuerwehren beim Grossbrand Swiss Krono in Menznau mit 345 Diensttagen.

Schutzräume

Mit Inkrafttreten des neuen kantonalen Bevölkerungs- und Zivilschutzgesetzes übernahm der Kanton Luzern die periodischen Schutzraumkontrollen (PSK). Die neue gesetzliche Aufgabe konnte am 1. Januar 2023 ohne nennenswerte Probleme operativ aufgenommen werden. In den Gemeinden Eich, Sempach, Hildisrieden, Rain, Neuenkirch und Nottwil wurden die Kontrollen bereits abgeschlossen. Aktuell werden die Schutzräume in der

Gemeinde Oberkirch überprüft. Besonders erfreulich ist, dass von den 1'047 per Post verschickten Anmeldungen lediglich zwanzig Briefe dem Empfänger nicht zugestellt werden konnten. Die sehr niedrige Rücklaufquote lässt darauf schliessen, dass die Datenbank der Abteilung Zivilschutz grundsätzlich aktuell ist und dass sich die Schnittstellen zum kantonalen Register (LUREG) bewähren.

Ersatzbeiträge

Fonds Ersatzbeiträge über Kanton und Gemeinden

	Kanton (in CHF)	Gemeinden* (in CHF)	Total (in CHF)
Fonds per 01.01.2023	20'399'103.37	29'579'371.60	49'978'474.97
Überweisungen Gemeinde an Kanton**	941'970.25	-941'970.25	
Einnahmen EB	1'814'870.00		
Zwischentotal	23'155'943.62	28'637'401.35	51'793'344.97
Bewilligte Entnahmen Priorität 1&2	-505'285.85	-747'649.17	
Bewilligte Entnahmen Priorität 3	-346'201.79	-97'044.00	
Fonds per 31.12.2023	22'304'455.98	27'792'708.18	50'097'164.16

*Gemeinden mit EB-Fonds per 01.01.2022 / **Gemeinde Überweisungen an Kanton

Sanierung und Erweiterung AZ Sempach

Nachdem die im Detail sehr aufwendigen Sparmassnahmen und die Baubotschaft termingerecht am 12. Dezember 2022 abgegeben werden konnten, kam das «Bauprojekt» anfangs 2023 etwas in Verzug. Erst Ende Juni 2023 genehmigte der Regierungsrat das vorliegende Projekt. Am 24. Oktober 2023 gab dann das Kantonsparlament grünes Licht für die Sanierung und den Neubau des Ausbildungszentrums. Damit der Neubau realisiert werden kann, werden die Stimmberechtigten am 3. März 2024 gebeten, den Sonderkredit von 30,3 Millionen Franken zu bewilligen.



Kennzahlen

99 %

Gesamtzufriedenheitsgrad bei Kursauswertungen



(Vorjahr 99%)

28.9

28.9¹Vollzeitstellen
Ist-Stellen/
Plan-Stellen¹

(Vorjahr 28.1/27.6)

65

Anlagen



(Vorjahr 65)

16'909

Schutzräume



(Vorjahr 16'522)

807

Entscheide,
Verfügungen
Schutzraumpflicht

(Vorjahr 622)

85

Schutzraum-
abnahmen

(Vorjahr 80)

1'047

periodische
Schutzraumkontrollen

(Vorjahr 18)

4'265

Teilnehmertage
Ausbildung ZS
(ohne Dritte)

(Vorjahr 3'493)

1'171

Teilnehmertage
Kantonale Formation
(KAFOLU)

(Vorjahr 1'151)

971

Teilnehmertage
Auslastung pro
Instruktor (560%³)

(Vorjahr 801)

18'788⁴

geleistete Diensttage



(Vorjahr 21'083)

2'388

2'271

Angehörige des ZS
Ist-/Sollbestand⁵

(Vorjahr 2'495 / 2'654)

1 Plan-Stellen: Gemäss AFP: 27.5 / zuzüglich fremdfinanzierte Stellen ab 01.01.2023: 1.40.

2 Ab 01.01.2023 mit Inkrafttreten des neuen kantonalen Bevölkerungs- und Zivilschutzgesetzes hat der Kanton Luzern die periodische Schutzraumkontrolle (PSK) übernommen.

Die Vorjahreszahl betraf durchgeführte periodische Kontrollen im Auftrag der Gemeinden.

3 Der Instruktorenbestand (Total 560%) war aufgrund der Ausbildung von Pascal Büttiker reduziert.

4 Davon für Katastrophen und Notlagen: 496 (Vorjahr 3'687).

5 Der Sollbestand beträgt im Kanton Luzern ab 01.01.2023 2'271 AdZS.



Herausgeberin

Justiz- und Sicherheitsdepartement
Dienststelle Militär, Zivilschutz
und Justizvollzug